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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 029/2022 2 

Aos trinta dias do mês de agosto de dois mil e vinte dois, às quatorze horas, reuniram-se para 3 

Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, via 4 

Google Meet, sob a Presidência de NELI MIOTTO, com a presença dos: 5 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL  6 

Luiz Dutra Niederauer, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN; 7 

Ana Beatriz da Silva Freitas e Anete Maria Nunes de Oliveira, Sociedade Espírita Maria de 8 

Nazaré; Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP; 9 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal; Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros 10 

Voluntários; Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul; Mirna Portuguez, IGG 11 

PUCRS; Diego dos Santos Centeno e Lisiane Gomes, Associação Comunitária do Campo 12 

da Tuca – ACCAT; Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique; e Ruy Pedro Baratz 13 

Ribeiro, Lar da Amizade. 14 

CONSELHEIROS DO GOVERNO  15 

José Paulo Giacomoni e Rafael Brandão Dutra, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 16 

Juventude – SMELJ; Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da Cultura e 17 

Economia Criativa – SMCEC; Jair Monteiro Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – 18 

SMF; Wilson Pastorini e Carlos Fernando Simões Filho, Secretaria Municipal de 19 

Governança Local – SMGOV. 20 

FALTAS JUSTIFICADAS: Cássia Kuhn, Coordenadoria do Idoso/SMDS; e Maria da 21 

Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – FASC.  22 

DEMAIS PRESENTES  23 

Lira Rios, Gerência do COMUI; Patrícia Costa Ribeiro, Taquígrafa – TG Taquigrafia.  24 

Após a conferência de quorum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 25 

- ABERTURA, APRECIAÇÃO DE ATA E APROVAÇÃO DE PAUTA:  26 

Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Primeiro, quero dar as boas-vindas. 27 

Quero dar as boas-vindas para a Lisiane para que a gente comece a nossa reunião. Lisiane 28 

Gomes, Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Obrigada. Neli Miotto, 29 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Fala, Diego! Diego dos Santos Centeno, 30 

Associação Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Eu quero agradecer a todos vocês, 31 

essa experiência que tivemos juntos, o tempo que passamos juntos, o que conseguimos 32 
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construir na Comunicação. Agora eu estou indo para outro espaço, mas a Lisiane está aí para 33 

dar continuidade ao trabalho. Então, muito obrigado por tudo. Eu fico emocionado e não 34 

tenho muitas palavras, mas é agradecer mesmo por essa oportunidade, essa experiência, pelo 35 

conhecimento que eu adquiri nesse período. Obrigado. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 36 

Grande do Sul: Nós que te agradecemos muito. Muita sorte na tua próxima empreitada aí. 37 

Vamos passar para a pauta. A ata nós não recebemos. Só gostaria de ter as atas mais breves, 38 

por gentileza, para não ficarem tão distantes das plenárias. Então, é importante que a gente 39 

tenha elas com um pouquinho mais de brevidade, Patrícia. Por gentileza! Então, a ata fica 40 

para o próximo pleno e vamos à pauta. Alguém quer acrescentar algo? É isso? Então, 41 

consideramos APROVADA A PAUTA. Pessoal, vamos passar á Câmara de Registros. Por 42 

gentileza, Nora. 43 

- CÂMARA DE REGISTROS:  44 

 Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Nós fizemos duas visitas, só que uma a 45 

gente vai deixar para fazer o relato a semana que vem, porque ela foi feita ontem e não deu 46 

tempo. Nós visitamos a Geriatria Liege Lisboa Ltda., que é a DOCE LAR GLÓRIA. SEI 47 

22.0.000064438-6. É na Rua Nossa Senhora das Graças, 250, na Glória. Essa geriatria tem um 48 

ano, ela foi adquirida e antes era o Residencial Santa Bárbara, que nós não conhecíamos 49 

também, mas há um ano, em agosto, ela foi adquirida por outro proprietário, que tem mais 50 

tem mais uma no Cristal. A família tem dois residenciais, um localizado no Bairro Glória e 51 

outro no Bairro Cristal, na Rua Icaraí. Esse do Bairro Cristal que nós visitamos ontem 52 

também. A casa desse residencial na Glória é plana, tem capacidade para 18 idosos e 53 

atualmente eles têm 17 moradores do sexo masculino e feminino e a faixa etária até 100 anos. 54 

Há é um morador com 26 anos, que segundo o proprietário é portador de esquizofrenia e que 55 

foi encaminhado pelo próprio Ministério Público. Nenhum morador com grau de dependência 56 

III. E eu tenho minhas dúvidas, né, mas acreditei na palavra do proprietário. E há na casa 06 57 

quartos, todos coletivos, com 02 a 04 moradores, todos têm ventilação, boas janelas, têm 58 

ventiladores no quarto. E daí eu perguntei se eles tinham campainha, aí ele me mostrou em 59 

um armário no administrativo que tinha uma campainha com uma luz de sinalização. No 60 

entanto, só que elas não se encontram nos quartos, porque nos quartos não há um bidê onde 61 

colocar, não há algo assim, um apoio ao lado das camas. Então, não fica ali, não adianta nada, 62 

fica só guardada. Na casa há 04 banheiros com barras, tem um bom espaço de circulação nos 63 

banheiros. O posto de enfermagem é separado, tem armários, caixas com medicamentos 64 
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individualizadas, prontuários organizados. E a porta é chaveada, com cadeado. A equipe de 65 

trabalho tem uma enfermeira 20 horas semanais, quatro técnicos de enfermagem, seis 66 

cuidadores, uma nutricionista de 15 em 15 dias, um médico de 15 em 15 dias, que é o Dr. 67 

Lindomar. Gente, vocês não imaginam, esse Doutor Lindomar eu acho que atende um terço 68 

das ILPIs de Porto Alegre, porque seguido a gente ouve, essas de porte pequeno, médio, o 69 

médico é o Doutor Lindomar. Uma cozinheira 8 horas, na folga os próprios proprietários que 70 

assumem a cozinha. Um de serviços gerais, uma pessoa para serviços gerais e segundo os 71 

proprietários eles contratam para o fim de semana uma folguista. O fisioterapeuta é contratado 72 

pelos moradores quando necessário e atividades de lazer eles têm o dia da beleza, tem 73 

desenhos, jogos, música, dia do louvor, sempre com voluntários. Ele até nos mostrou, tem um 74 

cartaz com cada dia de atividades. Sala de estar com poltronas e TV, mas de jantar eu achei 75 

pequena e questionei, o proprietário disse que alguns optam por realizar as refeições sentados 76 

nas poltronas, coisa que não é nada adequado. Cozinha com portas e janelas com telas, uma 77 

parte dos alimentos ficam nesses armários da cozinha e há outras em um armário no 78 

escritório. Os alimentos são comprados uma vez por mês e semanalmente compram verduras, 79 

legumes e carnes. Na área externa é uma área boa, com bancos. Quanto aos documentos, ele 80 

tem o PPCI vigente até 2025, o alvará sanitário em processo, segundo ele está aguardando a 81 

visita da vigilância, que solicitou atualizar o RT da enfermeira. Alvará de localização vigente. 82 

Os valores cobrador é R$ 1.500,00 a 2.500,00. Ele disse que não está conseguindo manter a 83 

casa com esses valores, que está renegociando os contratos. O cadastro no Conselho é de nº 84 

172. Esse proprietário fez uma denúncia de outro residencial. Primeiro ele denunciou o 85 

residencial anterior, que ele comprou essa casa, que ele reclamou que tanto MP, Vigilância e 86 

COMUI não foram lá fiscalizar, que ela tinha irregularidades. Eu disse para ele, que se sabia 87 

das irregularidades deveria ter também denunciado, né. E agora ele nos denunciou outra casa, 88 

ele disse que também tem maus tratos, que os idosos não comem direito, ele me deu o nome e 89 

o endereço, a gente vai entrar em contato para fazer uma visita. E eu já avisei também o MP 90 

sobre essa casa para que eles também possam visitar, falei para a Raquel também que tinha 91 

uma casa nesse sentido para a Vigilância conferir se essas denúncias são reais. É uma casa 92 

que nós vamos visitar presencialmente quando der, está na nossa lista de visitar 93 

presencialmente. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Nora, o COMUI é um órgão 94 

fiscalizador, não precisa pedir permissão da ILPI ou do residencial para ir fiscalizar. Pode 95 

articular como a gente fazia antigamente, com a Delegacia do Idoso e juntamente com a 96 
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Vigilância sanitária, pode ir sem avisar. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 97 

Mas eu não falei que o COMUI não é fiscalizador, eu acho que é. Elisiane Albuquerque, 98 

Asilo Padre Cacique: Só estou dizendo que não precisa pedir autorização. Eleonora Kehles 99 

Spinato, Clube de Mães Cristal: Pedir autorização para quem? Não, nós vamos verificar. 100 

Porque depois dessa denúncia dele, ele nos disse que está interessado em comprar a casa. 101 

Então, também tem isso, não posso sair acusando direto sem fazer uma visita, sem olhar e 102 

verificar se está regularizada ou não. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: 103 

Isso é importante, que a gente articule com outras instâncias para que a gente faça essa 104 

verificação conjunta. Alguma consideração? Alguma pergunta? José Paulo Giacomoni, 105 

Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Eu acho que já está bem 106 

pontuado, fazer outra visita logo em seguida. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães 107 

Cristal: O outro lar que é deles, é da irmã dele, na Icaraí, que nós visitamos ontem, é uma 108 

casa bem boa, bem grande. A gente achou ela bem organizada, diferente da anterior, que tinha 109 

um ano só, essa tem 19 anos, é perto da Campos Velho. Mas o relato dessa outra eu trago 110 

terça-feira que vem. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Eleonora, tu falaste em 111 

cadastro, ela é cadastrada ou só registro? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 112 

É cadastro, registro são aquelas que têm acesso ao fundo. Essa é cadastro. Ela é privada. 113 

Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Só para 114 

colaborar, quando eu e a Nora conversamos, inclusive, sobre isso ontem, a gente vai fazer 115 

essa visita, até porque eu não estava junto nessa visita virtual, mas com as percepções da Nora 116 

eu me disponibilizei e vamos fazer juntas. Quanto á questão da denúncia da outra geriatria, 117 

que o dono da Doce Lar nos trouxe, acredito que com a comunicação que a Nora trouxe para 118 

o MP e a Vigilância sanitária, acho que eles vão ir. Mas também é uma questão do que ele 119 

traz. Nós não vamos desqualificar a palavra dele, né, dizendo da questão de maus tratos da 120 

outra clínica, mas até então a clínica anterior quando ele trouxe, que também tinha algumas 121 

questões ele acabou comprando. Então, eu acho que isso também é algo bem delicado. Acho 122 

que sim, se faz a questão de denúncia e a faz essa fiscalização de ver esse cuidado, mas esse 123 

rapaz também. E acho que é importante quando nós pudermos, tão logo estiver liderado da 124 

gente fazer a visita nesse espaço. Eu fiquei bastante curiosa em conhecer, ao contrário da casa 125 

da irmã dele ontem na visita que nós fizemos. Muito organizada, muito ampla, um espaço 126 

muito apropriado para os idosos, aparentemente, muito bem cuidados. Então, foi o que a gente 127 

viu na visita virtual, mas fiquei bem curiosa nesse da Glória. Neli Miotto, Bancos Sociais do 128 
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Rio Grande do Sul: Realmente, talvez ele traga aqui alguns indícios, que a gente não pode 129 

menosprezar. Então, é importante que a gente faça essa visita. Agora, obviamente, se ele tem 130 

interesse em comprar, também não vai dizer que é uma excelente casa, né. Então, tem a 131 

questão econômica por traz também. Então, a gente também tem que ir com os dois olhares. 132 

Infelizmente tem essa questão também para gente avaliar, mas eu considero bastante 133 

importante que a gente faça a visita presencial na dele e presencial na outra que ele disse que 134 

pretende comprar, a qual ele fez a denúncia. É bem importante sim. Então, vamos à votação. 135 

Qual o parecer da câmara? Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: É o Cadastro 136 

nº 172. VOTAÇÃO: Elisiane Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Aprovo. Maria Inês 137 

Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Aprovo. Raquel Souza Pereira, Instituto 138 

Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Aprovo. Lisiane Gomes, Associação 139 

Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Aprovo. Wilson Pastorini, Secretaria 140 

Municipal de Governança Local – SMGOV: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, 141 

Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Aprovo. Mirna Portuguez, IGG PUCRS: Aprovo. 142 

Jair Monteiro Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Aprovo. Cristina 143 

Koller Sander, Secretaria Municipal da Cultura e Economia Criativa – SMCEC: 144 

Aprovo. Luiz Dutra Niederauer, Sociedade Porto-Alegrense de Auxílio aos Necessitados 145 

– SPAAN: Aprovo. José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 146 

Juventude – SMELJ: Aprovo. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. 147 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Aprovo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 148 

Grande do Sul: Aprovo. APROVADO O CADASTRO. Agora a Câmara de Projetos, o 149 

Grupo Longevidade Viva a Vida.  150 

- CÂMARA DE PROJETOS: 151 

Wilson Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV: GRUPO 152 

LONGEVIDADE VIVA A VIDA, Projeto de Inclusão Digital. SEI 22.0.000096178-0. O 153 

projeto se define em desenvolvimento de oficinas e inclusão digital para participantes do 154 

grupo Longevidade Viva a Vida. Esse projeto vai ministrar 12 encontros organizados uma vez 155 

por semana para cada turma de 10 alunos, com a duração de 2 horas cada, com duração de 3 156 

meses cada curso. Nessas oficinas os idosos receberão conteúdo educativo sobre introdução à 157 

informática, inclui conhecimento de orientações quanto ao uso de dispositivos móveis, 158 

funcionalidades, ferramentas e uso de plataforma de aplicativos. Houve a solicitação de 159 

alguns esclarecimentos, eu acho que respondeu e o parecer da câmara é FAVORÁVEL à 160 
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aprovação do projeto. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Alguma 161 

pergunta? Alguma consideração? Vamos à votação, por gentileza. VOTAÇÃO: Maria Inês 162 

Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Aprovo. Elisiane Albuquerque, Asilo Padre 163 

Cacique: Aprovo. Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência 164 

– IPSDP: Aprovo. Lisiane Gomes, Associação Comunitária do Campo da Tuca – 165 

ACCAT: Aprovo. Wilson Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – 166 

SMGOV: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: 167 

Aprovo. Mirna Portuguez, IGG PUCRS: Aprovo. Jair Monteiro Marros, Secretaria 168 

Municipal da Fazenda – SMF: Aprovo. Cristina Koller Sander, Secretaria Municipal da 169 

Cultura e Economia Criativa – SMCEC: Aprovo. Luiz Dutra Niederauer, Sociedade 170 

Porto-Alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN: Aprovo. José Paulo Giacomoni, 171 

Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Aprovo. Ruy Pedro 172 

Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Aprovo. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 173 

Sul: Aprovo. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Aprovo. APROVADO O 174 

PARECER. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: então, está aprovado. 175 

Agora a Câmara de Projetos, ASSOCIAÇÃO DOS FERROVIÁRIOS SUL-RIO-176 

GRANDENSE. Wilson Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – 177 

SMGOV: Então, é o Projeto Academia Integral 60+, SEI 22.0.000094980-2. É um projeto de 178 

ação continuada para as tecnologias de informática e operação de celulares ou manuseio de 179 

celulares. O público a ser beneficiado é em torno de 150 idosos, eles falam em situação de 180 

vulnerabilidade social ou vínculos familiares fragilizados. É na base territorial do Município 181 

de Porto Alegre. Local da execução é na sede da associação, no Centro, com boa 182 

disponibilidade de espaço. Os cursos serão divididos em quatro etapas, primeiro a academia 183 

digital, que proporciona a orientação tecnológica com monitoria e uso da tecnologia na vida 184 

prática. Ensino individual de uso de celulares e computadores, direcionando o aprendizado 185 

prático para navegação básica. A academia potencializa o 60+, é outro curso que eles estarão 186 

fazendo, é educação continuada com palestras, rodas de conversas sobre diversos temas 187 

relacionados à gestão dos rendimentos, orçamento pessoal, endividamento, golpes financeiros, 188 

geração de renda na terceira idade e etc. São os cursos, até entrando na parte de nutrição e 189 

dicas básicas também. Atenção à saúde física e mental, continuação do atendimento na clínica 190 

que já existe, com a ampliação dos equipamentos atuais. Também a integração social, onde há 191 

participação gratuita em eventos culturais e de lazer, em grupos de voluntariado, 192 
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proporcionando um convívio próximo entre os grupos. O projeto tem um orçamento de R$ 193 

986.156,00, com a retenção de 5%. O parecer da comissão é pela aprovação e sugere que se 194 

inclua junto ao projeto, que faça parte integrante do projeto e dos instrumentos de parceria o 195 

Ofício 037/22 da instituição, que se considera um adendo porque traz muitas justificativas e 196 

explicações sobre o projeto, que a comissão achou importante e interessante anexar ao 197 

projeto. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Ok. Alguma consideração? 198 

José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: 199 

A importância desses projetos para a cidade, é muito importante, é fundamental, 200 

extremamente necessário. Isso que a Associação dos Ferroviários está fazendo por Porto 201 

Alegre tem que ser enaltecido com louvor. Parabéns, como fez o Parceiro Voluntários 202 

também nesse sentido. É isso aí, vendo gente nas ILPIs e mais gente tentando prolongar a sua 203 

vida ativa com a sociedade. Parabéns! Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 204 

Quem não conhece, eu acho que seria interessante ir lá conhecer, porque está montada uma 205 

academia muito boa, com uma fisioterapia ótima ali e mais a questão de informática. Então, é 206 

um espaço, a Associação dos Ferroviários é em um prédio superantigo, imenso e com salas 207 

bem amplas. Eu acho que conseguiram dar uma vida, conseguiram dar energia. A gente tem 208 

que saudar aqui, estamos com a nossa colega Lúcia hoje aqui, que tem o Grupo Maria Fumaça 209 

lá nos Ferroviários, com o grupo de idosos, também bem ativo, tem reuniões semanais às 210 

quartas-feiras, além dessas atividades na academia de fisioterapia, da ginástica e de 211 

informática. Então, queria saudar a Lúcia e parabenizar também pelo Grupo Maria Fumaça, 212 

que carrega ainda toda uma história dos Ferroviários do Rio Grande do Sul, que é muito 213 

importante. Essa questão de memória, de valorizar os idosos que tiveram uma função 214 

importante na história. Wilson Pastorini, Secretaria Municipal de Governança Local – 215 

SMGOV: E a continuidade do projeto, eles não querem fazer um projeto que fique estanque, 216 

mas que se repita ao longo dos anos, né. Isso é muito importante também. José Paulo 217 

Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: É 218 

importantíssimo essa Maria Fumaça, que está contando para nós um pouco da história, 219 

pessoal. A Previdência Social, os direitos que a gente busca para os idosos, tudo nasceu na 220 

época do Getúlio Vargas, um pouco antes, com os ferroviários. Os ferroviários têm que ter 221 

orgulho dessa categoria e sempre que puder enaltecer. Coisa boa te ver aqui, Lúcia, seja bem-222 

vinda. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Vamos à votação, por gentileza. 223 

VOTAÇÃO: Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários: Aprovo. Elisiane 224 
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Albuquerque, Asilo Padre Cacique: Aprovo. Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres 225 

Servos da Divina Providência – IPSDP: Aprovo. Lisiane Gomes, Associação 226 

Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT: Aprovo. Wilson Pastorini, Secretaria 227 

Municipal de Governança Local – SMGOV: Aprovo. Ana Beatriz da Silva Freitas, 228 

Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Aprovo. Mirna Portuguez, IGG PUCRS: Aprovo. 229 

Jair Monteiro Marros, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF: Aprovo. Cristina 230 

Koller Sander, Secretaria Municipal da Cultura e Economia Criativa – SMCEC: 231 

Aprovo. Luiz Dutra Niederauer, Sociedade Porto-Alegrense de Auxílio aos Necessitados 232 

– SPAAN: Aprovo. José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e 233 

Juventude – SMELJ: Aprovo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Aprovo. Neli 234 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Aprovo. Eleonora Kehles Spinato, Clube 235 

de Mães Cristal: Aprovo. APROVADO O PARECER. Neli Miotto, Bancos Sociais do 236 

Rio Grande do Sul: Vamos para os informes. Giacomoni. José Paulo Giacomoni, 237 

Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: O meu informe, Neli, é 238 

colocar que foi muito importante a tua visita sábado no Parque Ramiro Solto, que identificou 239 

o nosso trabalho, a importância dele para a cidade. A gente fica muito orgulhoso com a tua 240 

presença. A gente fez a segunda etapa, porque está reiniciando, que é uma atividade que 241 

iniciou em 2019, o circuito de jogo de câmbio na cidade. Nós tivemos a oportunidade de dar 242 

um troféu ao atleta que estava com 93 anos de idade. Então, ela presenciou lá, tínhamos 243 

alguns atletas de 80, tinha esse com 93, mas a maioria na faixa dos 60 ou 70 anos, idosos 244 

ativos fazendo práticas esportivas no sábado. Rafa, quer falar alguma coisa? Rafael Brandão 245 

Dutra, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Boa tarde, pessoal. 246 

Tudo bem? Quero agradecer a presença da Presidente lá, estavam muito legais os jogos, muito 247 

bacana. O Professor Giacomoni, responsável pela organização e por fazer com que mais 248 

pessoas participem dele. O Giacomoni é incansável nesse processo e foi muito legal, é muito 249 

bom ver. O tempo nos ajudou, um dia muito bonito, né! Bastante gente participando e a gente 250 

acabou tendo que encerrar mais cedo, inclusive, porque o tempo estava muito bom, tinha 251 

muito sol e estava judiando um pouco de quem estava participando, de nós que estávamos 252 

trabalhando, mas foi um dia muito bonito, muito feliz. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 253 

Grande do Sul: Eu quero agradecer a recepção, né. Não preciso nem dizer que eu fiquei 254 

muito emocionada por ver tantos idosos ali com vocês, mesmo no calor, porque estava 255 

bastante quente. O pessoal muito empolgado, muito empolgado mesmo. E eu dizia para a 256 
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minha filha, que é minha parceira: “Isto aqui somos nós amanhã”. É onde a gente se espelha, 257 

nesses idosos que com 93 anos, como estava aquele senhor lá jogando câmbio. Então, pensem 258 

no quanto é importante a gente manter a prevenção, trabalhar o processo de envelhecimento 259 

saudável, não quando a gente chega lá, mas que a gente consiga antes de chegar na terceira 260 

idade, que a gente consiga se preparar para esse envelhecimento. Um envelhecimento 261 

saudável faz parte, a socialização, os jogos, o grupo, a convivência. Muitos dos estudos nos 262 

trazem que os indicadores de pessoas que desenvolvem doenças neurodegenerativas, elas vêm 263 

basicamente de pessoas que se isolam, de pessoas que não praticam atividades físicas, de 264 

pessoas que não socializam com outras pessoas. Então, o quanto é importante também para 265 

manter a mente saudável, a cabeça boa, como diz a minha mãe, que está fazendo neste final 266 

de semana 84 anos. Como é importante que a gente faça esse tipo de atividade. Então, 267 

parabéns, Giacomoni e Rafa. Obrigada pela acolhida e parabéns aos idosos que lá estavam, foi 268 

muito bonito ver vocês lá e a organização também. José Paulo Giacomoni, Secretaria 269 

Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Lembrando a todos que pesquisas 270 

antigas, deve estar sendo muito maior esse número que vou dar, de cada dólar investido em 271 

esporte, recreação e lazer, a Saúde economizava 6 dólares. Então, nós temos que diminuir o 272 

número de pessoas nas nossas ILPIs procurando ativar e essa ativação se dá... Por isso que 273 

vocês manifestaram, pela socialização, pelo convívio, pela integração social, pelo aspecto de 274 

convivência, que é aquilo que o idoso mais precisa. A ajuda se faz com trabalho continuado. 275 

Então, quanto a esse tipo de trabalho, a gente sabe que o Fundo do Idoso e o Fundo da 276 

Criança são fundamentais hoje para manter as nossas entidades. Então, a sociedade civil 277 

quanto mais numerosa estiver dentro dos nossos conselhos de direito, mais recursos nós 278 

vamos ter. Está aí o Pastorini que é prova disso, que quanto mais força a sociedade civil tiver 279 

e mais servidores, e lastimo hoje a Graça não estar presente, a gente sente falta desse eco da 280 

presença da Graça, que está desde o início com a gente. Então, é fundamental a gente ouvir 281 

esses idosos e sei que eles falam bastante, como eu estou falando agora [Risos], mas é 282 

importante a gente reforçar essa memória, porque isso é fundamental, pessoal. Neli Miotto, 283 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: É verdade, Giacomoni. Eu acho que a sociedade 284 

precisa valorizar mais as pessoas idosas, não só escutá-las, mas valorizá-las. Foi muito bonito 285 

mesmo, foi muito bonito! Parabéns! Eu vou para os informes, já aproveitando para dizer que o 286 

Giacomoni e o seu Ruy vão nos representar no evento da PUC, no lançamento do PIAFI, no 287 

dia 06/09. Ok? Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Isso mesmo, está ok. Neli 288 
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Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Já foi encaminhado, a Lira já fez os 289 

encaminhamentos de quem vai estar representando o COMUI na abertura do evento. Nós 290 

recebemos um convite para participarmos, é um convite da Secretaria Municipal de 291 

Mobilidade Urbana e EPTC, eles estarão fazendo a revisão, debatendo a revisão e a expansão 292 

da rede cicloviária, buscando ouvir avaliações pós-uso da infraestrutura já implantada e 293 

sugestões que contribuam nesse processo. Então, eles estão nos encaminhando um convite 294 

para amanhã, no auditório da EPTC, das 16 às 18 horas... Não, é quinta-feira. Desculpem! 295 

Quinta-feira, das 16 às 18 horas, no auditório da EPTC, na João Neves da Fontoura, 07.  José 296 

Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: 297 

Coloca no grupo do WhatsApp, por favor. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do 298 

Sul: Algum conselheiro gostaria de representar o COMUI? José Paulo Giacomoni, 299 

Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Não posso confirmar 300 

agora, mas de repente. A gente dá um jeito de ir. Vou fazer o possível de ir, mas não posso 301 

confirmar agora, só posso confirmar amanhã. Obrigado. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio 302 

Grande do Sul: Se puder ir representando o Conselho nos avise, Giacomoni, por gentileza, 303 

porque é importante que a gente se faça presente nessas questões, porque acessibilidade para 304 

idosos também faz parte da política pública. Inclusive, consta no Plano Municipal da Pessoa 305 

Idosa. Se a Cássia pudesse participar seria importante também. José Paulo Giacomoni, 306 

Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: E se alguém aqui tiver 307 

alguma questão referente à mobilidade, sinaleiras ou coisa parecida, coloque no grupo para a 308 

gente poder também contribuir, encaminhar para vocês. Os locais onde vocês atuam de 309 

repente precisam de alguma coisa na frente, algo assim. Anete Maria Nunes de Oliveira, 310 

Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Giacomoni, eu tenho um processo aberto na EPTC 311 

solicitando estacionamento, carga e descarga, para descer os idosos na frente da associação, 312 

em função da fisioterapia, né. Eu pedi há bastante tempo, já tem até o local, porque 313 

antigamente era uma garagem, já tem aquela entradinha, mas tem uma placa de proibido. 314 

Então, foi pedido só para trocar a placa, mas nada, não tem nem resposta o processo. Neli 315 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Mais um item para a tua pauta, Giacomoni. 316 

Também recebi um e-mail, é um ofício sobre a capacitação virtual da Rede Nacional de 317 

Proteção e Defesa da Pessoa Idosa, o RENADE. Nós nos inscrevemos para fazer a 318 

capacitação, eles mandaram diversos ofícios, enfim, eles se perderam na organização. Neste 319 

momento o Conselho Nacional dos Direitos da Pessoa Idosa, a Secretaria de Defesa dos 320 
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Direitos e o Ministério da Mulher, da Família e dos Direitos Humanos, é quem está nos 321 

encaminhando essa solicitação, esse convite para que a gente participe nos dias 13 e 20/09, 322 

das reuniões, no intuito de colocar, de fazer todas as considerações, porque eles querem 323 

implantar em Porto Alegre a primeira capital... Eles gostariam de implantar essa rede de 324 

proteção, por isso que o ofício foi também para o Secretário Cássio, da SMGOV. Vou ler: “O 325 

Município de Porto Alegre foi indicado para a implementação da rede de proteção como 326 

modelo. Para tanto, convidamos os representantes da rede para participarem da capacitação 327 

virtual e a plataforma nos dias 13, das 14:30 às 16:30, e no dia 20, das 14h30 às 16:30”. 328 

Então, dias 13 e 20/09. A minha pergunta é, aqui eles nos dizem que poderão participar até 329 

três representantes do Município, sendo um representante do Conselho Municipal, um da 330 

Secretaria a que o Conselho está ligado, que seria da SMDS e um coordenador da RENADE, 331 

que seria, possivelmente, a Secretaria de Governança. Eu não sei a quem eles vão encaminhar 332 

esse convite, mas eu imagino que é a SMDS deva indicar alguma pessoa. O Secretário de 333 

Governança idem e o Conselho Municipal do Idoso também deveria indicar uma pessoa, né. 334 

Eu deixo isso em aberto para vocês, para ver o que vocês pensam, se existe alguém que vocês 335 

gostariam de indicar para que participasse dessa comissão que fará posteriormente, então, essa 336 

implantação dessa rede de proteção dentro do Município de Porto Alegre. Lembro que a gente 337 

precisa preencher um cadastro das pessoas que forem indicadas até o dia 08/09. Então, até o 338 

dia 08 a gente precisa ter a definição de quem faria essa composição, para que depois eles 339 

pudessem participar dessa capacitação. Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: 340 

Neli, então, independente desses três que eles estão solicitando, continuam abertas aquelas 341 

cinco vagas? Eu entendi que aquilo caiu, que agora são só esses três. Neli Miotto, Bancos 342 

Sociais do Rio Grande do Sul: São três representantes, é isso. Eleonora Kehles Spinato, 343 

Clube de Mães Cristal: Então, tudo aquilo que foi e voltou várias vezes caiu por terra? Neli 344 

Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Me parece que sim. Não posso garantir, 345 

porque parece que eles... Não sei, mas de alguma forma definiram, escolheram Porto Alegre 346 

para implantar essa rede de proteção. Então, critérios de escolha eu não faço ideia quais 347 

foram. Então, não sei, acho que a gente tem que ir para a reunião e ouvir primeiro, para depois 348 

saber exatamente o que vai acontecer. Eu deixo em aberto a escolha aqui do nome de quem 349 

queira participar. Considero que seja bastante importante que a pessoa que vá fazer essa 350 

participação tenha conhecimento dos processos dentro do próprio poder público para que a 351 

gente consiga depois dar passos a implantar coisas que sejam realmente efetivadas. Então, que 352 
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daqui a pouco a gente tenha essa pessoa que tenha esse conhecimento e que possa facilitar, né. 353 

Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal: Eu acho isso fundamental, Neli. Eu acho 354 

que tem que conhecer todos os trâmites, senão não vai ter como colaborar. Neli Miotto, 355 

Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Exatamente. Eu até sugeri que a Anete, que faz parte 356 

da Junta, faz parte de toda essa estrutura aí, e ela tem esse conhecimento dos trâmites de todos 357 

os processos. Até por e-mail eu te respondi, porque eu acho que tem que ser alguém que tenha 358 

esse conhecimento para poder responder, defender certas propostas. Por exemplo, eu não 359 

tenho esse conhecimento de toda essa trajetória. Não adianta, tem que ir uma pessoa que tenha 360 

esse conhecimento para representar o COMUI. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande 361 

do Sul: Eu acredito que sim. José Paulo Giacomoni, Secretaria Municipal de Esporte, 362 

Lazer e Juventude – SMELJ: Nós temos uma pessoa que tem muito conhecimento e que 363 

está voltando, eu lembro o Pastorini, pessoal. Ele está bem por dentro do assunto de 364 

mobilidade também, ainda mais a história toda do COMUI. Eu estou lançando o nome, não 365 

sei se ele está presente aqui. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Sim, o 366 

Pastorini está. Eu considero que sim, mas eu acho que talvez... José Paulo Giacomoni, 367 

Secretaria Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – SMELJ: Ele já está dizendo que 368 

está assoberbado. Neli Miotto, Bancos Sociais do Rio Grande do Sul: Sim. E eu acredito 369 

que ele já seja representante pela SMGOV. Então, o representante do Conselho eu gostaria 370 

que fosse da sociedade civil, porque a gente vai ter dois representantes do poder público e 371 

pelo menos um da sociedade civil, que eu acho que tem outra percepção acerca das coisas, das 372 

ações de proteção. [Falas concomitantes]. Então, a gente vai vendo na próxima plenária, a 373 

gente verifica se alguém mais tem interesse em participar e aí a gente avalia os nomes que 374 

porventura se manifestarem. Deixa eu ver se tenho mais informes. Enquanto isso, não sei se 375 

alguém tem mais algum informe. Eu acho que era isso, pessoal. Então, por hoje era isso e 376 

muito obrigada, uma boa semana a todos.  377 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho 378 

Municipal do Idoso, às 16h00min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia 379 

Costa Ribeiro, sob o Registro nº 225257/2003 – FEPLAM, prevalecendo o princípio da 380 

presunção de veracidade.  381 


